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официальных документов
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781 руб. 20 коп.
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1096 руб. 80 коп.

льготная подпиСка 
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индекс п5431 
520 руб. 50 коп.
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индекс п5432 
468 руб. 18 коп.
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Тридевятое царство
в рязанском микрорайоне семЧино открылся новый детский сад №39

праздник  
к нам приходит. 
книжный

м ежрегиональный фестиваль националь-
ной книги «читающий мир» открывается в 

рязани завтра и будет работать до 7 октября.

а уже сегодня «нулевой» день фестиваля. его де-
ловая (16+), культурная (12+) и детская (0+) про-
граммы настолько насыщенны, что попросту не вме-
щают все события в формальные временные рамки 
мероприятий. 

Так, сегодня на главной фестивальной площадке – 
в областной библиотеке имени Горького – писатель, 
поэт, публицист и общественный деятель Михаил Лу-
пашко представит исторический обзор взаимоотно-
шений Молдавии и россии. днем состоится творчес-
кая встреча с членом союза писателей донецкой На-
родной республики и союза писателей россии, авто-
ром поэмы о женщине-снайпере «Шахтерская дочь» 
анной ревякиной. организаторы обещают, что голос 
новых российских территорий мощно прозвучит на 
фестивале.

Завтра в полдень фестиваль торжественно откроет-
ся в Горьковском зале библиотеки, трансляция будет 
вестись на портале «культура.рФ».

В этом году фестиваль вместит сразу несколько па-
мятных дат и юбилеев. свое десятилетие отметит уз-
бекская Нка «алмаз». 100-летию со дня рождения Бо-
риса Можаева посвятят круглый стол «Читая Можаева 
сегодня». к этому же юбилею приурочено подведение 
итогов первого межрегионального литературного кон-
курса «Хозяин земли». На конкурс поступило 100 ра-
бот от 81 автора из 33 регионов россии и зарубежных 
стран – индии, Беларуси и казахстана. Этот конкурс 
инициировало рязанское региональное отделение со-
юза писателей россии. организации исполняется 65 
лет, по случаю чего на фестивале пройдет торжествен-
ный вечер, где писатели подведут свои промежуточ-
ные творческие итоги. Фестивальный «праздник белых 
журавлей» посвятят вековому юбилею расула Гамза-
това. а телевизионный «Мост дружбы» свяжет рязань 
и республику дагестан. иностранный студенты будут 
читать на родном языке любимые стихотворения сер-
гея есенина, которому исполнилось вчера 128 лет.

Традиционный конкурс «книга года» пройдет по 
10 номинациям. отмечу среди них специальную: 
«Лучшая книга, подготовленная к Году педагога и на-
ставника». 159 книг для участия в конкурсе предоста-
вили 60 издательств и издающих организаций из 28 
регионов россии. В числе участников со своими изда-
ниями рязанский областной художественный музей 
имени и.п. пожалостина и музей-заповедник имени 
и.п. павлова.

Напрямую встретиться с читателями на фестиваль 
приедут поэты и писатели анна и сергей Литвиновы, 
полина рожнова, Виктор Вайнерман, Владислав ев-
тушенко. а рязанское региональное отделение союза 
журналистов россии вместе с писателями и поэтами 
проведет круглый стол «пиши – читай» – о том, как и 
чем журналисты могут помочь писателям на пути к 
читателям. для последних все дни фестиваля работает 
традиционная выставка-ярмарка книжных новинок.

Впервые на фестивале гости увидят литературно-
музыкальный спектакль «я – Федерико Гарсиа Лорка» 
(16+). автор идеи и сценария, а также рассказчик – 
Мигель паласио, заместитель гендиректора Всерос-
сийской государственной библиотеки иностранной 
литературы имени М.и. рудомино. В спектакле заняты 
директор рязанского историко-архитектурного музея-
заповедника Виталий попов, другие известные деяте-
ли культуры региона, сотрудники Горьковки.

Людмила Трухина 

с ад рассчитан на 224 ре-
бенка. Все 10 групп дав-

но сформированы, две из них 
заполнены детьми ясельно-
го возраста. Воспитатели уже 
придумали и название с учё-
том номера сада – «тридевятое 
царство».

Местный житель Владимир 
Моськин пришёл на церемонию от-
крытия детского сада с пятилетней 
дочерью алисой. пока ждали гос-
тей, девочка обошла с папой всю 
площадку и даже немного поиграла. 
алиса уже побывала и внутри сада. 
Там ей понравились просторные 
светлые комнаты, большие краси-
вые игрушки, разноцветные ковры 
на полу и маленькие кроватки. она 
даже присмотрела ту, на которой 
будет спать в тихий час.

– я очень рад, что моя дочь будет 
ходить в такой детский сад, – гово-
рит Владимир Моськин. – сын ар-
тём уже вырос и ходит в школу, а с 

алисой мы раньше ездили в детский 
сад на другой стороне канищева. Это 
было не очень удобно, а теперь де-
тский садик рядом с домом.

педагоги и обслуживающий пер-
сонал сада готовы принять детей. 
для начала проведут экскурсию, 
ведь там есть на что посмотреть и 
чему удивиться.

– В нашем детском саду будет 
действовать компьютерный класс. 
Мы заключили договор с центром 
цифрового развития «IT-сube», – 
говорит заведующая детским садом  
№ 39 ани Григорян. – У нас есть 
центр познавательного развития с 
набором различных конструкторов 
и мини-лабораторией, оснащён-
ные всем необходимым медицин-
ский кабинет и спортивный зал. В 
детском саду созданы все условия 
для разностороннего развития на-
ших детей.

строительство здания началось 
год назад. Финансовые средства 
были выделены из областного и му-

ниципального бюджетов в соотно-
шении 319/3 миллиона рублей. Все-
го 322 миллиона рублей.

– Мне самому захотелось вер-
нуться в детство и побыть в таком 
садике, – говорит вице-губернатор 
артём Бранов. – садик получился 
светлый и праздничный. для роди-
телей очень долгожданный. он отве-
чает всем требованиям безопаснос-
ти. я уверен, что детям в нём будет 
уютно и комфортно, а родителям – 
спокойно за них.

коллектив детского сада с но-
восельем поздравили депутат Го-
сударственной думы андрей кра-
сов и депутаты рязанской городс-
кой думы александр Лемдянов и 
Галина Трушина. Новый учебный 
год здесь начался. Теперь дело за 
школой.

две недели назад депутат Госу-
дарственной думы андрей красов 
посетил площадку в микрорайоне 

семчино, где уже началось стро-
ительство общеобразовательной 
школы на 1100 мест в рамках гос-
программы рФ «развитие обра-
зования». В выездном совещании 
также приняли участие руководи-
тели структурных подразделений 
администрации города, предста-
вители концессионера и подряд-
чика.

На объекте ведутся работы по 
устройству котлована, заливки под-
бетонного основания. Участники 
выезда обсудили текущие вопросы, 
устройство водоотведения с терри-
тории и её будущее благоустройство, 
строительство подъездных дорог и 
тротуаров к школе.

строительство школы в микро-
районе семчино ведется в рамках 
заключенного с администрацией 
рязани концессионного соглашения. 
объект планируется сдать в конце 
2024 года.

подписание соглашения стало 
возможным благодаря участию губер-
натора павла Малкова и корпорации 
ВЭБ.рФ. рязанская область победила в 
3-й очереди отбора проектов для пре-
доставления субсидий из федерально-
го бюджета – софинансирование по 
госпрограмме составит 1,2 млрд руб-
лей. общая сумма проекта – 2,5 млрд 
рублей. концессионером выступает 
проектная компания Гк «проШко-
ла» – ооо «проШкола №58». по окон-
чании строительства право собствен-
ности на школу будет принадлежать 
администрации города.

Микрорайон настолько разраста-
ется, что детского сада №39 и шко-
лы вряд ли будет достаточно. объ-
екты социального типа здесь долж-
ны быть в приоритете. Так считают 
в правительстве региона и успешно 
над этим работают.

Фото Вячеслава Астафьева

Великий человек великого народа
в александро-невском районе отметили 180-летие михаила скобелева

в райцентре открыли памят-
ник полководцу. Возвели 

его на благоустроенной пло-
щадке в 400 квадратных мет-
ров на въезде в посёлок, воз-
ле физкультурно-спортивного 
комплекса «александр невс-
кий». место определили ещё 
в феврале 2023 года, устано-
вив там макет памятника. тог-
да на этом месте губернатор 
павел малков поговорил с 
общественниками, местными 
властями, скульптором оле-
гом седовым и поддержал их 

инициативу . сегодня все они 
снова здесь.

– Жители района всегда с особым 
вниманием относились к сохране-
нию памяти о Михаиле дмитрие-
виче, и вот этот замечательный па-
мятник создан по инициативе мест-
ных активистов, – сказал губернатор 
павел Малков. – работа проведена 
очень большая. памятник получился 
замечательный. Мне показывали все 
этапы его создания. Надо сказать, что 
и территория вокруг преобразилась. 
Мы буквально полгода назад здесь 

были с Владимиром Фёдоровичем 
оводковым. Тогда был совсем другой 
вид. спасибо всем, кто участвовал в 
реализации этого проекта. работали 
по-настоящему, с душой.

У памятника с приветственным 
словом выступили руководитель Во-
енного университета Минобороны 
россии, председатель Центрального 
совета скобелевского комитета гене-
рал-полковник Валерий Марченков, 
глава администрации александро-
Невского района Владимир оводков, 
епископ скопинский и Шацкий пи-
тирим, руководитель инициативной 

группы по строительству памятника, 
руководитель местного отделения 
Юнармии Владимир Морозов.

скульптор олег седов сообщил, 
что памятник Михаилу скобелеву – 
его пятая работа в александро-Нев-
ском районе и вторая конная скуль-
птура.

Жители района и гости возло-
жили цветы к памятнику Михаилу 
скобелеву. Взвод почётного карау-
ла десантников прошагал строевым, 
отдавая честь Белому генералу. под 
звуки Гимна российской Федерации 
прогремел оружейный салют.

Затем губернатор павел Малков 
побывал в школах, носящих имя 
Михаила скобелева. Глава реги-
она посетил спортивную школу в 
посёлке александро-Невский и об-
щеобразовательную школу в селе 
просечье.

Торжества переместились в село 
Заборово. Гости собрались в музее-
усадьбе «Мемориальный комплекс 
М.д. скобелеву» и возложили цветы 
к захоронениям Михаила дмитрие-
вича и его родителей. 

/ событие, стр. 2
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отраслевое развитие 
Рязанское сельское хозяйство демонстРиРует увеРенный Рост и пРивлекает инвестиции 

– Мы сегодня празднуем 
день рождения великого че-
ловека, прославленного не-
победимого полководца. Его 
имя навсегда вписано в ис-
торию нашей страны. Жизнь 
Скобелева – это пример геро-
изма, любви к своей Родине. 
Он всей душой болел за Оте-
чество и за весь славянский 
мир. Белого генерала помнит 
Заборово. Здесь сохранилась 
особая атмосфера. Михаил 
Дмитриевич очень любил 
проводить здесь время. Он 
всегда стремился в свое име-
ние и называл его райским 
уголком. Сам Скобелев гово-
рил, что здесь он воскресал 
и становился другим чело-
веком. Радует, что к юбилею 
генерала здесь произошли 
серьёзные позитивные изме-

нения. При поддержке Ско-
белевского комитета обно-
вился интерьер нового дома, 
появились новые экспонаты, 
– отметил губернатор Павел 
Малков, выступая на торжес-
тве в Заборове.

О величии таланта пол-
ководца Михаила Скобелева 
говорили руководитель Во-
енного университета Мино-
бороны России, председатель 
Центрального совета Скобе-
левского комитета генерал-
полковник Валерий Марчен-
ков, член Союза художников 
России Аида Лисенкова-Хан-
немайер, директор Санкт-Пе-
тербургского филиала АНО 
«Скобелевский комитет» Ва-
дим Мовчанюк.

Аида Лисенкова-Ханне-
майер подарила директо-

ру музея-усадьбы Людмиле 
Тришиной картину с изоб-
ражением М.Д. Скобелева, 
а Вадим Мовчанюк привёз 
музею в подарок с родины 
Белого генерала из Санкт-
Петербурга его барельеф и 
две капсулы с землёй. Было 
много и других подарков. 
Среди них – портрет отца 
военачальника, созданный 
в 1891 году.

После минуты молчания 
прозвучал Гимн Российской 
Федерации. Десантники воз-
ложили к памятнику Михаи-
лу Скобелеву гирлянду воин-
ской славы, а все участники 
торжеств – цветы. Почетный 
караул прошёл торжествен-
ным маршем.

Вячеслав Астафьев

великий человек великого народа
Первостепенные задачи
пРавительство Региона одобРило Ряд важных законопРоектов 

новости РАЙонов

сАРАи. земледельцы сара-
евского района завершили 
уборку зерновых и зернобо-
бовых культур. намолотили 
в общей сложности 291 533 
тонны. Это самый высокий по-
казатель по области. в эти дни 
аграрии района обмолачи-
вают подсолнечник, который 
даёт сейчас в среднем более 
чем по 27 центнеров с гекта-
ра. продолжается уборка сои 
(урожайность 25,3 центнера). 
а земледельцы ряда хозяйств 
района – ооо «максы», 
ооо «сараевское», ооо 
«возрождение» – намолачива-
ют по 27–30 центнеров с кру-
га. на 98% выполнили и план 
сева озимых. 

стАРожилово. в питом-
нике слободского филиала 

старожиловской школы 50 
учеников из хрущевской, ста-
рожиловской школ, воронов-
ского и слободского филиа-
лов посадили 240 саженцев 
ели. заведующий школьным 
питомником анатолий томи-
лов и преподаватель истории 
егор антонов учили детей, 
как сажать растения, и кон-
тролировали весь процесс. 
всё это часть акции «посади 
дерево». её задача – расши-
рить действующий питомник 
в слободском филиале. Это 
продолжение традиции, за-
ложенной ещё прежним ди-
ректором школы вячеславом 
антоновым. слободской фили-
ал имеет особый статус – это 
была областная эксперимен-
тальная площадка. здесь уже 
много лет существует участок, 

на котором выращивают са-
женцы деревьев. их в дальней-
шем высаживают в скверах и 
парках района. 

Шилово. в Шиловском 
районе по проекту «безопас-
ные качественные дороги» за-
вершили капитальный ремонт 
железобетонного моста через 
реку средник у деревни пога-
ри. мост находится на участ-
ке дороги Ряжск – касимов – 
нижний новгород. на мосту 
заменили дорожное полотно, 
отремонтировали опоры и 
пролётные строения. уложили 
несколько слоев асфальтобе-
тона, поставили барьерное и 
перильное ограждение. дви-
жение автомобилей на мосту 
полностью восстановили. Ра-
ботает приёмная комиссия.

о ткрывая заседание 
правительства, гу-

бернатор Павел Малков 
попросил глав админист-
раций всех муниципали-
тетов обратить внимание 
на качество организа-
ции своей работы. в час-
тности, это касается под-
ведомственных струк-
тур власти на разных 
 уровнях.

– Коллеги, очень много 
неэффективности. Мы бу-
дем этим заниматься во всех 
муниципалитетах и на всех 
уровнях. Я прошу серьёзно 
в этом направлении порабо-
тать, посмотреть, что проис-
ходит. В течение недели пред-
ложите механизм: у каждого 
района должен быть чёткий 
план по повышению эффек-
тивности работы. Никаких 
прямых закупок, только кон-
курсные. Внешний контроль 
смет, проверки, единые под-
ходы по вопросам штатной 
численности, по оплате тру-
да, объединение или ликви-
дация ненужных «подведов», 
развитие тех, которые могли 
бы действовать намного луч-
ше. Такая большая работа 
предстоит по каждому муни-
ципалитету, – сказал Павел 
Малков.

***
В ближайшее время все 

камеры видеонаблюдения 
в регионе необходимо объ-

единить в систему «Безопас-
ный город». Это позволит 
обеспечить новый уровень 
безопасности для жителей 
области. Для этого предсто-
ит разработать единые тре-
бования к установке таких 
камер. Все работы по уста-
новке новых камер необхо-
димо согласовывать с соот-
ветствующим ведомством. 
Министр цифрового разви-
тия области Андрей Ульянов 
доложил, что такую работу 
уже начали.

***
Правительство региона 

поддержало законопроект, в 
соответствии с которым учас-
тники СВО, имеющие награ-
ды, а также статус ветерана 
боевых действий, члены се-
мей погибших участников 
спецоперации, а также полу-
чивших увечье или заболе-
вание, могут стать собствен-
никами земельных участков 
на территории региона бес-
платно. Участникам СВО, 
имеющим трёх и более де-
тей, законопроектом предус-
матривается предоставление 
в собственность земельных 
участков независимо от сро-
ка их регистрации на терри-
тории региона. Использовать 
землю можно для строительс-
тва дома, ведения подсобно-
го хозяйства или садоводства. 
Площадь участка составит от 
400 до 1000 кв. метров. Мно-
годетные семьи участников 

СВО сохранят свой статус и 
льготы. Предусматривается 
сохранение статуса много-
детной семьи, если ребенок 
в такой семье проходит служ-
бу по призыву. Законопро-
ект направлен в Рязанскую 
облдуму.

***
Поддержан законопроект 

об освобождении от транс-
портного налога на легкие и 
сверхлегкие воздушные суда 
на период с 2024 по 2028 год. 
Эта мера сформирует допол-
нительные условия для раз-
вития в Рязанской области 
авиационной отрасли, в том 
числе по проекту научно-тех-
нологического центра «Аэро-
космическая инновационная 
долина».

***
Начиная с 2024 года но-

тариусы будут бесплатно 
удостоверять доверенность 
льготным категориям граж-
дан при подготовке пакетов 
документов для суда при ока-
зании бесплатной юридичес-
кой помощи. По информации 
министра труда и социаль-
ной защиты населения На-
тальи Суворовой, с февраля 
2023 года уже более трёх ты-
сяч жителей региона, кото-
рые относятся к категории 
льготников, получили такую 
помощь в специальном юри-
дическом бюро министерс-
тва труда и социальной за-
щиты населения.

***
Глава администрации г. 

Касимова Иван Бахилов про-
информировал о ходе ремон-
та дороги по улице Советской. 
На первом этапе приведён в 
порядок участок от ул. Ленина 
до ул. Стадионной, подрядчик 
выполнил весь объём работ 
в установленные сроки. Для 
проведения второго этапа до-
рожного ремонта подана за-
явка на конкурс в областной 
минтранс. В целом в этом году 
в Касимове при поддержке ре-
гиона будет отремонтировано 
почти 8,5 км дорог. В Скопин-
ском районе в рамках двух-
летнего контракта отремон-
тировано 14 км автодороги 
регионального значения от 
микрорайона Коготково до 
поселка Поплевинский. Под-
готовлена проектно-сметная 
документация на ремонт ав-
тодороги по улице Большой в 
г. Рыбное, который будет про-
ведён в три этапа. Админист-
рация городского поселения 
готовит заявку на участие в 
конкурсном отборе на получе-
ние региональной субсидии 
в 2024 году. В поселке Сараи 
к 30 октября текущего года 
по просьбе местных жителей 
установят светофор на пере-
крестке с окружной дорогой, 
где наблюдается повышен-
ная аварийность. Министр 
транспорта и автомобильных 
дорог региона Павел Супрун 
доложил о том, что в октяб-

ре завершатся все основные 
работы по укладке асфальта, 
позже продолжится благоуст-
ройство отремонтированных 
участков, которое включает 
установку дорожных знаков, 
барьерных ограждений и 
другое. И.о. главы админист-
рации г. Рязани Виталий Ар-
тёмов сообщил, что в Рязани 
продолжается второй этап 
капитального ремонта сис-
тем наружного освещения, 
который просубсидирован из 
областного бюджета. По кон-
тракту будут заменены еще 
3810 светильников, электро-
провода, установлены 100 но-
вых источников света. Работы 
планируется закончить к кон-
цу ноября. В рамках первого 
этапа в городе заменили 15 
тысяч светильников.

Павел Малков, комменти-
руя итоги заседания журна-
листам, отметил, что в этом 
году, объявленном в регионе 
Годом культуры производс-
тва в дорожной сфере, видны 
серьёзные положительные 
перемены. Он также отме-
тил, что подрядчики соблю-
дают сроки, что важно. Но 
есть организации, которые 
полностью не приняли но-
вые условия работы в части 
культуры производства, и это 
будет учитываться при даль-
нейшем планировании ре-
монта автодорог в регионе. 

Михаил Скрипников 

п о ряду показателей 
рязанский агроком-

плекс занимает первое 
место в ЦФо. такие дан-
ные следуют из публич-
ного доклада заместите-
ля председателя прави-
тельства региона Алек-
сандра Шаститко. он 
курирует министерство 
сельского хозяйства и 
продовольствия, глав-
ное управление ветери-
нарии, главное архивное 
управление и главное 
управление региональ-
ного Гостехнадзора. в 
экономике региона доля 
АПК составляет порядка 
13%. индекс производс-
тва продукции сельско-
го хозяйства составил в 
прошлом году 116,2%, 
это соответствует 1 месту 
в ЦФо. 

– Рязанская область явля-
ется самодостаточным реги-
оном по производству зерна, 
муки, хлеба, молока и молоч-
ных продуктов, куриных яиц. 

А по производству некоторых 
видов этой продукции входит 
в пятерку лидеров ЦФО, – 
сказал Александр Шастит-
ко. – Высоких результатов во 
многом нам удалось добить-
ся благодаря мерам государс-
твенной поддержки. Сегод-
ня аграрии получают более 
30 видов господдержки из 
федерального и областного 
бюджетов. Ежегодно на эти 
цели направляется более 3 
млрд рублей. 

По поручению губернато-
ра ведется активная работа 
по вводу в оборот ранее не-
используемых сельхозземель. 
Реализуется и планируется к 
реализации более 40 инвест-
проектов на общую сумму 
порядка 100 млрд рублей в 
животноводстве, птицеводс-
тве, развитии тепличных хо-
зяйств, мощностей хранения. 
В задачах – дальнейший рост 
объемов производства, вы-
полнение всех плановых по-
казателей Доктрины продо-
вольственной безопасности, 
комплексное развитие сель-

ских территорий, внедрение 
беспилотных летательных 
аппаратов.

Александр Шаститко рас-
сказал об основных резуль-
татах работы и задачах бло-
ка ведомств регионального 
правительства, которые он 
курирует. Зампред прави-
тельства ответил на ряд воп-
росов и прокомментировал 
обращения граждан из соци-
альных сетей, озвученных ру-
ководителем ЦУР Рязанской 
области Еленой Королевой (в 
соцсетях была организована 
онлайн-трансляция) 

Одно из важных мест в 
развитии АПК занимает вете-
ринарная служба. При непос-
редственном участии специа-
листов этого ведомства в ре-
гионе до конца года все круп-
ные свиноводческие хозяйс-
тва будут иметь высокий уро-
вень биобезопасности. Такой 
зоосанитарный статус уже 
присвоен четырем из шести 
предприятий. Системная ра-
бота ветслужбы позволила 
существенно сократить коли-

чество поставляемой фальси-
фицированной продукции в 
учреждения соцсферы. Гово-
ря о теме безнадзорных жи-
вотных, Александр Шаститко 
заявил, что проблемы будут 
решаться комплексно, работа 
включает создание приютов, 
ограничение разведения жи-
вотных, их стерилизацию, 
а также просветительскую 
деятельность с населением. 
Планируется построить при-
ют, проектная документация 
проходит госэкспертизу, оп-
ределяется подрядчик. Так-
же на публичном обсужде-
нии находится проект поста-
новления «О дополнительных 
требованиях к содержанию 
домашних животных». Сре-
ди важных результатов ра-
боты Гостехнадзора зампред 
правительства назвал посто-
янное снижение количества 
ДТП, произошедших по при-
чине неисправного состояния 
самоходных машин, а также 
отсутствие несчастных слу-
чаев на аттракционах. Упо-
рядочен процесс приема эк-

заменов на право управления 
техникой, установлены еди-
ные требования к учебным 
центрам, внедряются новые 
формы работы с заявителями, 
цифровые решения. 

Значимым позитивным 
изменением в работе ар-
хивной службы Александр 
Шаститко назвал создание 
Центра по оцифровке и стра-
ховому копированию особо 
ценных и уникальных доку-
ментов, который является 
крупнейшим среди анало-
гичных региональных цен-
тров страны. Для доступа к 
электронным копиям архи-
вных документов заработа-
ла Единая государственная 
информационная система 
«Архивное наследие Рязанс-
кой области». Число пользо-
вателей этой системой пос-
тоянно растет и на сегодня 
достигло 22 тысяч. Объём 
документов, загруженных в 
ЕГИС, составляет более 600 
тысяч листов. 

Михаил Скрипников 

экспортно-ориентированных 
предприятий. Ещё одним 
важным вектором развития 
для лёгкой промышленнос-
ти является вопрос подготов-
ки кадров. 

По словам президента 
РСПП Александра Шохина, 
опыт Рязанской области в 
развитии лёгкой промыш-
ленности является очень 
ценным, так как в регионе 
сосредоточено очень много 
предприятий разного уров-
ня. «В регионе идёт активное 
строительство промышлен-
ного индустриального парка, 
а показатели роста промыш-
ленного производства впе-
чатляют. И обсуждая сегод-
ня тему лёгкой промышлен-
ности, мы можем затронуть 
более широкую тему обще-
го экономического развития 
и Рязанской области и всей 
страны», – отметил он. 

Президент РАЭСП Алек-
сандр Жукаев в своём выступ-
лении высоко оценил рабо-

ту правительства Рязанской 
области и институтов подде-
ржки бизнеса в укреплении 
промышленного потенциала 
региона. «Павел Малков и его 
команда очень внимательно 
относятся к нашим вопросам. 
Мы на себе почувствовали 
скорость принятия решений, 
которые понятны и конкрет-
ны. Я надеюсь, что сегодняш-
нее совещание даст возмож-
ность добиться существен-
ного прогресса в развитии 
отрасли», – заявил он.

На встрече речь шла о 
стратегии развития лёгкой 
и текстильной промышлен-
ности в России и Рязанской 
области, путях преодоления 
кадрового дефицита в отрас-
ли, трудностях работы экс-
портно-ориентированных 
предприятий и инвестицион-
ном климате для роста дейс-
твующих производств и от-
крытия новых.

Александр Джафаров

эКоноМиКА

Главная роль
Рязанская область планиРует увеличить долю лёгкой пРомыШленности до 50%

г убернатор Павел Малков поделился планами раз-
вития отрасли на совместном заседании Комиссии 

Российского союза промышленников и предпринима-
телей (РсПП) по текстильной и лёгкой промышленности 
и Рязанской ассоциации экономического сотрудничес-
тва предприятий (РАэсП) по вопросу развития отрасли 
в новых экономических условиях, которое прошло в 
конференц-зале рязанского завода «Русская кожа». 

«В Рязанской области сей-
час работают около 160 пред-
приятий легкой промышлен-
ности. Их продукция очень 
высокого качества, обладает 

высоким спросом. Предпри-
ятие, где у нас проходит сове-
щание, это бренд всероссий-
ского и даже международно-
го масштаба. Поэтому наша 
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область сейчас в лидерах ко-
жевенного производства по 
всей России. У нас есть зада-
ча поднять к 2035 году долю 
лёгкой промышленности до 
50%, и большую роль в этом 
должны сыграть меры госу-
дарственной поддержки», – 
сказал в приветственном сло-
ве губернатор. По его словам, 
в числе основных вопросов 
требуют обсуждения меры 
по улучшению инвестици-
онного климата и поддержка 
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Э ту и другие свои ини-
циативы молодые 

люди озвучили на засе-
дании регионального Ко-
ординационного сове-
та по взаимодействию с 
общероссийским обще-
ственно-государствен-
ным движением детей и 
молодёжи при губерна-
торе. 

Встреча прошла в Конс-
тантинове, на родине Сер-
гея Есенина, в день рождения 
поэта. Его 128-летие регио-
нальное отделение Движе-
ния первых отметило «Есе-

нинФестом» с творческими и 
спортивными активностями, 
мастер-классами, конкурса-
ми и концертами для едино-
мышленников, приехавших 
на праздник изо всех муници-
пальных районов региона.

На заседании региональ-
ного Координационного со-
вета школьница, активистка 
Движения первых Ксения Си-
дорова выступила с инициа-
тивой преобразовывать дво-
ры в креативные молодёж-
ные пространства силами 
самих же молодых людей. 
Первую территорию она уже 
назвала – «пилотом» проекта 

Дворы для молодых
активисты движения пеРвых будут пРеобРазовывать 
пРивычные теРРитоРии в кРеативное пРостРанство  
для свеРстников
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станет один из дворов в Ка-
нищеве.

– В нашей области ини-
циатива не наказуема, а при-
ветствуется, поэтому дерзай-
те, а мы поможем вам, – от-
реагировала на предложение 
Ксении первый зампред ре-
гионального правительства, 
заместитель председателя 
регионального координаци-
онного комитета Анна Рос-
лякова. 

О промежуточных итогах 
деятельности организации в 
регионе рассказала предсе-
датель Совета регионального 
отделения Движения первых 
Татьяна Косачёва. Она сдела-
ла акцент на том, что движе-
ние должно быть по-настоя-
щему живым, неформальным 
и объединять неравнодуш-
ных, инициативных, энер-
гичных и творчески настро-
енных молодых людей.

На сегодня в регионе от-
крыто 316 «первичек» Движе-
ния первых в школах, вузах, 
учреждениях среднего про-
фессионального образова-
ния, молодёжных центрах.

Людмила Трухина 
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В РГУ имени С.А. Есенина про-
шла международная научно-

практическая конференция «80-
летие освобождения Донбасса и 
специальная военная операция: 
преемственность боевого опыта. 
Исторические параллели». 

На конференции выступили ведущие 
военные историки из Москвы, Донецкой 
и Луганской Народных Республик, Росто-
ва-на-Дону, Рязани, Приднестровья, Рес-
публики Молдова. Она продолжила цикл 

международных конференций и круглых 
столов, посвящённых ключевым сраже-
ниям и событиям Великой Отечественной 
войны, историческим урокам, которые име-
ют важнейшее значение для специальной 
военной операции с точки зрения военно-
стратегических решений, преемственнос-
ти боевого опыта, традиции массового ге-
роизма уже нового поколения защитников 
Отечества.

«Сражение проходило на тех же са-
мых территориях, где сейчас новое по-
коление наших бойцов-героев сражает-

ся с фашизмом, неонацистским режимом 
Украины и стоящим за ним коллективным 
русофобским Западом, – отметила член 
Общественной палаты РФ, руководитель 
Центра региональных проектов и межре-
гиональных связей РГУ имени С.А. Есенина 
доктор филологических наук, профессор 
Ольга Воронова. – Для нас очень важно 
было услышать ту оценку, которую дал наш 
Президент Владимир Путин 8 сентября. В 
своём видеообращении он сказал: «80-
летие освобождения Донбасса – важная 
знаковая дата в истории нашей страны. 
Донбасс – это легендарный, непокорён-
ный, вековой оплот России». Выступая на 
встрече с ветеранами СВО в Великом Нов-
городе, Президент ещё раз подчеркнул, 
что поддержка участников спецоперации, 
ветеранов СВО, забота об их семьях – это 
главный приоритет для российских регио-
нов и всего нашего российского общества. 
В Рязанской области эта работа ведется 
на системной основе».

Председатель ОП РО Наталья Гри-
шина рассказала о деятельности Об-
щественного благотворительного фонда 
«Форпост», нацеленной на помощь учас-
тникам СВО, доставку гуманитарных гру-
зов и военного снаряжения в зону боевых 
действий. В этой работе активно участвуют 
общественные активисты, жители Рязанс-
кой области. Так сегодня продолжаются 
традиции всенародного движения «Все для 
фронта, все для победы!» периода Великой 
Отечественной войны.

Вячеслав Астафьев

ОБЩЕСТВЕННАЯ ПАЛАТА РЯЗАНСКОЙ ОБЛАСТИ
РЯЗАНСКИЕ ВЕДОМОСТИ
04.10.2023/№75 (6179)
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В фокусе Внимания

Зачем педагогу харизма?
В РяЗАНи ПРОшёЛ III РЕГиОНАЛьНый ФОРУМ «ГРАжДАНСкОЕ ОбщЕСТВО – ДЕТяМ»

к разговору о воспи-
тании подрастающе-

го поколения, защите 
детства правительство 
и Общественная палата 
области пригласили ру-
ководителей региональ-
ных министерств, обще-
ственных объединений, 
прокуратуры, Уполномо-
ченного по защите прав 
ребенка, представителей 
Рязанской епархии. Пле-
нарное заседание фору-
ма, посвященного Году 
педагога и наставника, 
открыли первый замес-
титель председателя пра-
вительства области Анна 
Рослякова, глава муни-
ципального образования 
Рязани Татьяна Панфи-
лова, председатель ОП 
РО Наталья Гришина. 
Приветствие участникам 
прислал председатель 
комиссии Общественной 
палаты РФ по демогра-
фии, защите семьи, детей 
и традиционных семей-
ных ценностей Сергей 
Рыбальченко.

«Книжки добрые любить 
и воспитанными быть…» В 
нестареющей школьной пе-
сенке советских времен – вся 
суть педагогики. Не случайно 
она звучала фоном перед пле-
нарным заседанием Третьего 
регионального форума «Граж-
данское общество – детям», ко-
торый проводился на площад-
ке библиотеки имени Горько-
го. Актуальности разговору 
добавляли традиционные сен-
тябрьские заботы. Учебный 
год начался! Учителя готовы 
делиться знаниями, дети – за-
рабатывать пятерки. А что мо-
жет дать ребенку гражданское 
общество? Чувство защищен-

Портреты героев
ФОТОВыСТАВкА «ВРЕМя ВыбРАЛО НАС» РАССкАЗыВАЕТ О ГЕРОях СВО

Донбасский вектор

СЕРГЕй РыбАльчЕНкО,  
председатель комиссии Общественной палаты РФ  

по демографии, защите семьи, детей  
и традиционных семейных ценностей: 

«комплексная безопасность ребенка предполагает его духовную бе-
зопасность. А духовная безопасность может быть обеспечена только 
в опоре на отечественные духовно-нравственные ценности».
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П роект родился по 
инициативе комите-

та семей воинов Отечес-
тва при поддержке пра-
вительства Рязанской об-
ласти, администрации го-
рода Рязани, обществен-
ников.

В фотовитринах размеще-
ны портреты военнослужащих 
137-го гвардейского парашют-
но-десантного полка и других 
соединений ВДВ. В их числе 
Герои России и бойцы, награж-
дённые орденом Мужества.

Ветеран 137-го парашют-
но-десантного полка, кавалер 
трёх орденов красной Звезды 
Николай Войтков выразил ис-
креннюю благодарность тем, 
кто стоял у истоков создания 
Гвардейского сквера, где раз-
вернута патриотическая экс-
позиция. 

– На этом месте рос бу-
рьян, а сейчас здесь каждый 
вечер прогуливаются семьи, 
мамы с колясками, на площад-
ке играют дети. Теперь здесь 
открыта фотовыставка «Время 

выбрало нас». Это как-то под-
тягивает людей к пониманию 
того, в какое время мы живём 
и какие среди нас есть люди, 
– сказал председатель Рязан-
ской областной ветеранской 
организации.

Уборку Гвардейского скве-
ра организовал комитет се-
мей воинов Отечества, ко-
торый в Рязани возглавляет 

Людмила ягидарова – вдова 
Героя России Дениса ягида-
рова:

– В преддверии выставки 
героев специальной военной 
операции мы решили нашим 
комитетом совместно с фон-
дом «Защитники Отечества» 
и волонтёрами провести суб-
ботник. Администрация горо-
да предоставила нам необхо-

димый инвентарь для уборки 
территории. Мы убрали лист-
ву, подмели дорожки, помыли 
стенды для фотоснимков. Едва 
начали работать, к нам при-
соединились дети, и субботник 
получился семейным. 

Портреты на фотовыставке 
будут меняться раз в месяц. По-
мимо героев СВО, здесь будут 
размещены фотографии бой-
цов, воевавших в Афганистане, 
в локальных войнах, принимав-
ших участие в контртеррорис-
тических операциях. 

Вячеслав Астафьев

детей – это в первую очередь 
проблемы их родителей», – 
сказал митрополит Рязанский 
и Михайловский Марк. 

Вот эти слова мне и хоте-
лось услышать больше всего, 
за ними шёл я на форум, и 
они, к счастью, прозвучали. 
А дополнило их смысл выска-
зывание первого заместителя 
председателя правительства 
области Анны Росляковой: от 
взрослых зависит, какие при-
оритеты расставят на своей 
шкале ценностей наши дети. 

«Из чего же, из чего же, 
из чего же…» сделаны наши 
дети? Это уже другой извес-
тный мотив школьной пе-
сенной классики. Из чего и – 
главное – с кого делать жизнь? 
Тему наставничества форум 
выдвинул на первый план. 
Воспитать, вернее, подгото-
вить учителя не менее важно, 
чем создать цельную систему 
воспитания в школах. 

Не всегда наши ожидания 
оправдываются. Спросим 
себя и постараемся ответить 
честно: у нас талантливые 
личности, с блестящей про-
фессиональной подготовкой, 
со своим мнением, яркой 
харизмой – частое явление 
в школах? Вернее, даже не 
так – долго они в школьных 
стенах задерживаются? Или 

ищут лучшей доли, более вы-
сокого социального статуса, 
а бал правят середнячки, не 
терпящие рядом с собой ни-
чего выдающегося? Как на 
это реагируют наши дети? 
Или они не чувствуют этих 
нестыковок, двойных стан-
дартов? Вот они-то как раз 
чувствуют, причем лучше 
взрослых. А потом выходят в 
жизнь «подготовленными». 
Знают, какую «пластинку» и в 
какой момент включать. 

Но потом выясняется, 
что усвоенные ценности – не 
мелочь, не ерунда какая-то 
в тумане житейских морей. 
Они заражают все общество 
болезнью. От этих странных 
ценностей люди начинают 
мыслить неадекватно. По-
этому государственная поли-
тика в области образования – 
вещь исключительно важная, 
резюмировала председатель 
Общественной палаты об-
ласти Наталья Гришина. Не 
может быть школа вне поли-
тики, если под ней понимать 
защиту традиционных нравс-
твенных ценностей. 

Весь вопрос, как эти цен-
ности преподносить, насколь-
ко искусны в этом деле педа-
гоги. Думаю, что на форуме 
перед глазами гостей были 
хорошие примеры. На одну 

из секций пригласили заме-
чательного режиссера, худо-
жественного руководителя 
прославленного Скопинско-
го тетра «Предел» Владимира 
Деля. Творческое поле, кото-
рое он создает в театре, тот 
драматургический материал, 
который выбирает для пос-
тановок, – это и есть воспи-
тание высоконравственной 
личности и патриотизма.

Со словом «воспитание» 
не сочетается слово «добро». 
Воспитать добро нельзя. Его 
можно взращивать ежеднев-
ными усилиями. Какие усло-
вия для этого нужно созда-
вать? На форуме прозвучало 

немало сообщений и докла-
дов на эту тему. Уполномо-
ченный по правам ребёнка 
в Рязанской области Анже-
лика Евдокимова рассказы-
вала о реализации в регионе 
важных социальных проек-
тов. Это и вовлечение под-
ростков в общественную де-
ятельность – важную, необ-
ходимую другим людям. И 
профилактика сиротства. И 
школа осознанного родитель-
ства. И сопровождение детей-
инвалидов. И защита детей от 
опасной информации. 

Председатель Комиссии 
по поддержке добровольчес-
кой, благотворительной де-
ятельности и НКО ОП РО На-
талья Барышова, основываясь 
на опыте работы возглавляе-
мого ею Центра социальной 
реабилитации инвалидов, 
разрабатывает проект служ-
бы социальных координа-
торов. Они помогут семьям, 
воспитывающим детей с ин-
валидностью, лучше ориен-
тироваться в жизненном про-
странстве, быстрее получать 
помощь и положенные по за-
кону социальные услуги.

Народный учитель РФ 
Екатерина Филиппова рату-
ет за воссоздание прежней, 
еще советской системы де-
тского оздоровительного от-
дыха в загородных лагерях. 
Этих лагерей осталось, прямо 
скажем, немного после про-
дажи баз отдыха прежними 
владельцами. Но те, что уда-

лось сохранить, не дотягива-
ют пока до уровня современ-
ных требований по комфор-
ту, состоянию материаль-
но-технической базы. Здесь, 
по мнению педагога, нужно  
держать равнение на «Артек». 
Скажете – ишь, куда хватили! 
Но примеры частных лагерей 
показывают, что и такое воз-
можно. Почему государствен-
ные детские здравницы долж-
ны быть беднее и хуже? 

Областные министерства 
образования, культуры, здра-
воохранения, труда и соци-
альной защиты проинформи-
ровали участников форума о 
тех программах, которые на-
правлены на защиту, подде-
ржку, сбережение и просве-
щение подрастающего поко-
ления, на заботу о педагогах. 
Так, министр образования 
области Ольга Щетинкина 
сообщила, что с 1 сентября 
к работе в рязанских обра-
зовательных учреждениях 
приступили советники ди-
ректоров по воспитанию. 200 
ставок введено в школах и 
26 – в учреждениях среднего 
профессионального образо-
вания. Ещё в 2021 году Пра-
вительство России присту-
пило к формированию еди-
ного образовательного про-
странства. Это относится и к 
воспитанию, основанному на 
традиционных нравственных 
ценностях, едином календаре 
событий. По всем предметам 
разработаны единые феде-

ральные программы, кото-
рые могут дополняться ре-
гиональным компонентом. 
Это освободит педагогов от 
несвойственных им функ-
ций – разработки собствен-
ных учебных программ. 

В регионе в два раза уве-
личили размер выплат моло-
дым педагогам, в три раза – 
стипендии студентам, обуча-
ющимся по целевому набору. 
Увеличен призовой фонд кон-
курсов педагогического мас-
терства. Вырос конкурс на пе-
дагогические специальности 
в учебных заведениях, отме-
чен рост популярности пси-
холого-педагогических клас-
сов среди школьников.

Член ОП РФ, заместитель 
председателя ОП РО, профес-
сор РГУ имени С.А. Есенина 
Ольга Воронова свое выступ-
ление на форуме построила, 
опираясь на духовные заветы 
классиков русской литерату-
ры. «Как не вспомнить Досто-
евского: здесь дьявол с Богом 
борются, а поле битвы – серд-
ца людей. Можно сказать и по-
другому: поле битвы – сердца 
детей. Действительно, боль-
шие опасности в наше время 
подстерегают неокрепшие 
души – деструктивные сек-
ты, трансгуманизм, открытая 
пропаганда Западом гендер-
ных отклонений. Не менее 
опасны исторические фальси-
фикации и культ чуждых рос-
сийскому населению ценнос-
тей, которые могут завести об-
щество в тупик необратимой 
деградации. Нашим детям 
выпала участь жить в слож-
ные времена. Тем большая 
ответственность ложится на 
взрослых, на все гражданское 
общество. Сбережение наро-
да, о котором говорит Прези-
дент Владимир Владимирович 
Путин, должно начинаться со 
сбережения детей», – подыто-
жила О.Е. Воронова.

Предложения участни-
ков форума будут учтены в 
реализации региональных 
программ.

Димитрий Соколов
Фото автора 

ности и безопасности. Твор-
ческую обстановку. Уверен-
ность в завтрашнем дне. Вер-
ные нравственные установки, 
с которыми можно смело ша-
гать по жизни, не пасуя пе-
ред трудностями и не впадая 
в депрессию. Надежную пер-
спективу трудоустройства и 
реализации собственных воз-
можностей. А ещё – чувство 
полёта, радость плодотворно-
го труда, ощущение востребо-
ванности, незаменимости… 
Желать всего этого полезно и 
для хорошего самочувствия, 
тем более в Международный 
день мечты, когда проводил-
ся форум. «Взрослые потака-
ют капризам своих чад, но 
не дают главного – цельного, 
зрелого мировоззрения, пред-
лагая им самим выбирать те 
ценности и тот образ жизни, 
которые им больше подхо-
дят. Мы живем на автомате и 
не замечаем этих противоре-
чий. Проблемы современных 
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Г руппа энтузиастов из Рязани и Старожи-
лова решила способствовать возрожде-

нию былого великолепия старинного здания 
Старожиловского конного завода, наследия 
мецената и строителя железных дорог в Рос-
сийской империи Павла фон Дервиза. Самые 
активные общественники Ирина Авдекова и 
Маргарита Надеева создали команду добро-
вольцев и провели благотворительный фес-
тиваль «Скорость», который стал настоящим 
праздником не только для жителей Старожи-
лова, но для всей области. Усадьба преврати-
лась в концертный зал под открытым небом.

Единственное в мире предприятие по разведе-
нию русской верховой породы сейчас существует 
только благодаря энтузиастам. Поголовье сокра-
тилось, а уникальное здание – творение архитек-
тора Шехтеля – требует капитального ремонта и 
помощи властей. 

Конный завод 130 лет назад построил барон Па-
вел фон Дервиз. После революции завод национали-
зировали, коней отправили на фронт. Войны почти 
полностью уничтожили русскую верховую породу, 
которую когда-то создал граф Орлов. 

Несмотря на все сложности, породу удалось воз-
родить в Старожилове, во многом благодаря заме-
чательному человеку, энтузиасту Владимиру Фро-
лову. Но о перспективах дальнейшего развития и 
увеличения поголовья пока говорить не приходит-
ся. Существует несколько инвестиционных проек-
тов, предполагающих реконструкцию имеющихся 
построек, проблема – в отсутствии инвестора. Толь-
ко на восстановление одного корпуса потребуется 
примерно пять миллиардов рублей.

В Старожилове чтят память о фон Дервизах, ос-
тавивших свой след в Москве, Санкт-Петербурге и 
даже во Франции. Здесь есть музей, где собраны ма-
териалы о роде фон Дервизов, знаменитых на весь 
мир лошадях и их наградах. Ранее около ста добро-
вольцев из восьми районов области привели в поря-
док территорию усадьбы и конного завода. 

Участники благотворительного фестиваля 
«Скорость» услышали много интересного о самой 
усадьбе, обычаях и традициях того времени, погру-
зились в атмосферу XIX века, погуляли по задвор-
кам строений, подивились мастерству и фанта-
зии создателей уникального имения. Посмотрели 
спектакль уличного театра, конное представление, 
побывали на выставке этюдов, ретро-выставке мо-

педов и автомобилей от Retro car Ryazan и BMW 
club, познакомились с историческими танцами 
от студии «Белый Балъ», салонными играми XIX 
века, приняли участие в разнообразных мастер-
классах.

В начале сентября на ВДНХ проходила выставка 
«Дни Рязанской области в Москве». Часть экспози-
ции была посвящена объектам, которые нуждают-
ся в поддержке инвесторов, в их числе и ансамбль 
Старожиловского конного завода. Недавно Старо-
жиловский район посетил заместитель министра 
сельского хозяйства РФ Иван Лебедев. Он отметил, 
что усадьбу надо восстанавливать, попробовать 
совместить коневодство с туристическим направ-
лением. Надеемся, что так и будет.

Валентина Севостьянова

В етераны Военно-мор-
ского флота – частые 

гости в рязанских шко-
лах, на областных праз-
дниках и фестивалях. 
Без них не обходятся ни 
патриотические торжес-
твенные церемонии, ни 
солидные конференции, 
посвященные знамени-
тым землякам. Но есть 
среди ветеранов осо-
бый моряк – Александр 
Григорьевич Малыгин, 
который в свои 82 года 
удивляет статью, воинс-
кой выправкой и умени-
ем воодушевлять людей. 
Александр Григорьевич, 
несмотря на преклон-
ный возраст, до сих пор – 
гвоздь концертных про-
грамм на любительских 
сценах. Его коронный но-
мер – залихватский мор-
ской танец «Яблочко».

На этот раз я встретил мо-
ряка на молочном фестивале 
в селе Заокское. Просторы 
заливных лугов чем-то на-
поминали безбрежную даль 
моря, поэтому гости празд-
ника – члены региональной 
общественной организации 
«Комитет ветеранов ВМФ» 
в «зелёной акватории» чувс-
твовали себя как в родной 
стихии. И когда перед кон-
курсом на самое быстрое 
взбивание сливочного масла 
понадобилось раззадорить 
публику, на сцену вышел 
Александр Малыгин с «Яб-
лочком».

После выступления я рас-
спросил ветерана и волон-
тёра серебряного возраста о 
его увлечении. Детство Алек-
сандра прошло в Астрахани, 
а любимым местом прикас-
пийского города была окра-

ина, где жили цыгане. Ма-
ленькие цыганята умели так 
лихо отбивать чечётку, что 
очарованный ритмами па-
ренёк начал им подражать, а 
потом и брать уроки. Вскоре 
он танцевал степ, как заправ-
ский артист. И был принят в 
ансамбль песни и пляски кас-
пийских моряков. Вопрос, в 
каких войсках служить, пе-
ред выпускником института 
не стоял: на призывной ко-
миссии попросился в ВМФ и 
попал служить на Северный 
флот, в команду по перегону 
военных судов. В те годы к 
западным танцам наподобие 
чечётки относились с подоз-
рением. В клубах её и вовсе 
запрещали – директора бо-
ялись последствий и оргвы-
водов от партийных идео-
логов. Но Александр нашел 
выход – соединил морской 
танец со степом, и это стало 
его фирменным стилем ис-
полнения. 

Танцевал он и на службе, 
и после армии, работая ин-
женером-механиком холо-

дильных машин и установок. 
Монтировать оборудование 
часто приходилось для зару-
бежных рыболовецких про-
изводств, и успешное окон-
чание работ отмечали «Яб-
лочком» – иностранные мо-
ряки тоже пускались в пляс, 
ведь подобные танцы есть и у 
англичан, и у шотландцев. 

Быстро пролетела моло-
дость, а «Яблочко» все кати-
лось и катилось по шаткой 
палубе жизни, наперекор 
качкам и штормам. Уже на 
пенсии Александр Григорь-
евич пошел заниматься тан-
цами в ДК «Приокский», и 
здесь его морской темпера-
мент проявил себя с новой 
силой. Публика взрывалась 
аплодисментами, когда ви-
дела сочетание чечётки и 
матросского танца на сценах 
города. Ветеран с удоволь-
ствием танцует везде, куда 
его приглашают. А предло-
жений всегда много. Обще-
ственная организация много 
работает с молодёжью. Вете-
раны ВМФ приходят в шко-

лы и рассказывают о героях 
российского флота, о важных 
датах истории, о воинах-зем-
ляках, прославивших Отечес-
тво и родной край. Александр 
Григорьевич читает свои 
стихи и поэмы, отсылающие 
слушателей к временам Ев-
патия Коловрата, битвы на 
реке Воже, к другим значи-
мым страницам истории. Не 
обходятся такие встречи без 
концертных номеров. «Яб-
лочко» – прекрасный танец, 
требующий совсем немного 
места. Его можно исполнять 
и в каюте, и в кубрике, и в 
классе, не говоря уж о сце-
нах. «А возраст значения не 
имеет, – говорит Александр 
Григорьевич. – Конечно, фи-
зическая форма очень важ-
на, и я её поддерживаю ре-
гулярными упражнениями, 
активной ходьбой. Но глав-
ное – иметь морскую душу. 
А ещё – оставаться романти-
ком, пусть даже за спиной во-
семьдесят лет».

Димитрий Соколов
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Уроки прошедших выборов
О чём застаВила задуматься пОлитОлОГОВ минуВшая избирательная кампания?

Матросский задор ветеранов
наперекОр ВОзрасту – ОтбиВать чечётку и танцеВать «яблОчкО»

самая значимая политическая кам-
пания года стала частью истории. В 

Рязанской области прошли выборы в 
местные органы власти. Жители област-
ного центра выбирали депутатов город-
ской Думы. Итоги кампании подвели на 
заседании Клуба политологов, состояв-
шемся в областной библиотеке имени 
Горького. Модератором встречи высту-
пил координатор Клуба Юрий Мостяев.

Первое, что отметили эксперты, это спо-
койный характер проведения выборов, прак-
тически полное отсутствие случаев грязных 
PR-технологий, отличная организация работы 
избирательных комиссий и наблюдателей.

Председатель облизбиркома Дмитрий Бо-
ков связывает это с возросшей политической 
культурой. Все недочеты, спорные моменты 
удавалось оперативно устранять во взаимо-
действии с представителями политических 
партий. За легитимностью избирательного 
процесса в ходе трёхдневного голосования 
следили 2100 наблюдателей от Общественной 
палаты области и политических партий, 74 со-
трудника средств массовой информации. Еще 
в начале июля был создан Общественный штаб 
по наблюдения за выборами. Вся оперативная 
информация о ходе голосования обсуждалась 
на пресс-сессиях, которые проводились не-
сколько раз в день. Значительно больше по 
сравнению с прошлыми выборами дежури-
ло наблюдателей от политических партий, и 
практически все участки были охвачены неза-
висимым общественным наблюдением, отме-
тила председатель Общественного штаба по 
наблюдению за выборами, председатель ОП 
РО Наталья Гришина. Мало было заявлений, 
обращений и публикаций в соцсетях, побуж-
дающих членов комиссий, общественность 
обратить внимание на случаи неправомерной 
агитации или порядок проведения голосова-
ния. Все обращения быстро обрабатывались, 
по ним принимались решения. Иногда эти 
обращения были связаны с непониманием 
гражданами процедуры наблюдения, регла-
ментов работы избирательных комиссий. Так, 
кого-то смущала фотосъемка на участках. Но 
фото- и видеофиксация – абсолютно законное 
действие как наблюдателей, так и аккредито-
ванных журналистов. Она лишь добавляет ле-
гитимности избирательному процессу, делает 
его открытым, прозрачным. 

Оценив проведение избирательной кам-
пании и голосования, эксперты сделали вы-
вод, что политические партии переходят от 
эпатажных форм борьбы к соперничеству на 
основе аргументов, дискуссий и убеждений. 
«Мы ожидали гораздо большего потока фей-
ков и провокаций, но этого, к счастью, не про-
изошло», – констатировала член ОП РО, руко-
водитель аппарата РРО «Ассоциация юристов 
России» Любовь Ларина. Этому есть объясне-
ние. Любовь Юрьевна считает, что ситуация 
оказалась лучше не только из-за добропоря-
дочности кандидатов и сознательности пар-
тий. Обычно инициаторами грязных техно-
логий становятся зарубежные кураторы оп-
ределенных деструктивных сил, но для них 
местные выборы не представляют значитель-
ного интереса. Выходит, что угроза остаётся, 
но она пока спящая. Нейтрализовать её может 
открытость избирательных кампаний, всесто-
роннее наблюдение за выборами, дальнейшее 
повышение культуры избирателей – как раз 
всё то, что в очередной раз отрабатывалось 
на выборах-2023. Не случайно эту кампанию 
эксперты называют генеральной репетицией 
выборов Президента РФ, которые пройдут в 
марте 2024 года. Своими наблюдениями и вы-
водами поделилась член ОП РФ, заместитель 
председателя ОП РО Ольга Воронова: «Сла-
женная работа представителей политических 
партий в ходе проведения трехдневного го-
лосования говорит о том, что сложился меж-
партийный консенсус общественных наблю-
дателей, заинтересованных в достоверности 
результатов народного волеизъявления. Эту 
стабильность, ровность, непредвзятость в от-
ношениях между соперниками мы связываем 
с донбасским консенсусом, который выража-
ется в под держке внешнеполитического кур-
са, проводимого руководством нашей страны. 
Высокая явка на выборах в новых российских 
регионах засвидетельствовала неопровержи-
мость вхождения новых субъектов в состав 
Российской Федерации». 

И здесь, по мнению Ольги Ефимовны, но-
вые российские территории могли бы стать 
примером для других регионов с точки зрения 
интереса избирателей к местным выборам. 

К сожалению, явка в Рязани оказалась сов-
сем не высокой – ниже, чем на аналогичных 
выборах в 2013 и 2018 годах, и недотянула 
до 21 процента. Члены политклуба активно 
рассуждали на эту тему, анализировали при-

чины недостаточной активности избирате-
лей. Некоторые связывали это с недостатком 
медийных ресурсов для обнародования ин-
формации о кандидатах. Не секрет, что реги-
ональные СМИ на муниципальных выборах 
могут предоставлять эфир и печатную пло-
щадь кандидатам только на платной основе. 
Другие рассуждали о трудностях запуска на 
политическую орбиту кандидатов из-за не-
хватки финансовых ресурсов, об отсутствии 
новых харизматичных лиц в партиях, но это 
уже их забота. Не все избиратели, особенно 
старшего возраста, научились находить све-
дения о потенциальных избранниках в сети 
Интернет, для них по-прежнему наибольшее 
значение имеют традиционные ресурсы – пе-
чатные издания, ТВ, листовки, брошюры. В 
любом случае люди должны иметь возмож-
ность знакомиться с самими кандидатами и 
их программами заранее, а не в день голосо-
вания, непосредственно перед тем, как запол-
нить бюллетень. И здесь, по мнению Дмитрия 
Бокова, нужно соблюсти разумный баланс 
между навязчивой рекламой, вызывающей 
отторжение, и информационным голодом, 
снижающим явку на выборах. 

Сейчас партии осваивают новые формы 
агитации и оповещения о себе избирателей, 
эти выборы стали площадкой для отработ-
ки эффективных чистых технологий. Облиз-
бирком заверил, что в дальнейшем все воз-
можности, облегчающие избирателям про-
цесс голосования, будут использоваться. В 
ближайшей перспективе речь может идти о 
применении дистанционного электронного 
голосования (ДЭГ). Уже пройден большой 
путь по устранению цифрового неравенства 
на территории области. 

Не забыли эксперты сказать и о том, что 
интерес к выборам со стороны граждан за-
висит от работы самого депутатского корпу-
са на протяжении всего периода деятельнос-
ти представительного органа власти. В этом 
смысле обобщающей репликой стало выступ-
ление члена ОП РО Романа Иголкина, кото-
рый призвал народных избранников быть 
ближе к народу не только в период предвы-
борной борьбы за несколько недель до голосо-
вания, но и проявлять заботу об избирателях 
постоянно, весь пятилетний срок исполнения 
своих депутатских полномочий. 

Димитрий Соколов

Культурный десант
ВОлОнтёры спОсОбстВуют ВОзрОждению уникальнОй усадьбы  
паВла фОн дерВиза

На Аллее Славы –  
бюст служительнице милосердия
В сквере Рязанского 

медицинского кол-
леджа готовится к откры-
тию бюст Великой княги-
ни Елизаветы Федоров-
ны, покровительницы 
сестер милосердия. 

Установка памятника ос-
новательнице Марфо-Мари-
инской обители стала час-
тью общественного культур-
но-патриотического проекта 
«Аллея Российской Славы». 
Энтузиасты в российских 
городах занимаются уве-
ковечиванием имен выда-
ющихся личностей, много 
сделавших для процветания 
своего Отечества. Елизаве-
та Федоровна стала приме-
ром христианской любви к 
ближним. Свое состояние 
она пожертвовала на созда-
ние обители милосердия и 
сама несла подвиг служения 

немощным и больным. Дело 
своей жизни Великая княги-
ня продолжала вплоть до му-
ченической кончины в 1918 
году. У рязанцев есть особый 
повод для почитания право-
славной подвижницы. В Госу-
дарственном музее-заповед-
нике С.А. Есенина бережно 
хранится бесценная релик-
вия – икона Преподобного 
Сергия Радонежского, пода-
ренная Елизаветой Федоров-
ной Сергею Есенину в благо-
дарность за его выступление 
перед ранеными солдатами 
и офицерами – участниками 
Первой мировой войны – в 
опекаемой ею Марфо-Мари-
инской обители.

Светил медицинской на-
уки в России великое мно-
жество, но в медколледже 
посчитали важным начинать 
воспитание будущих меди-
ков с примеров заботы, доб-

роты, милосердия, высоких 
нравственных качеств луч-
ших представителей русского 
общества. Директор коллед-
жа Наталья Литвинова хра-
нит портрет Елизаветы Фе-
доровны у себя в кабинете и 
многое может рассказать о ее 
жизненном пути. «Все наши 
учебные модули, вся програм-
ма подготовки нацелены на 
воспитание специалистов вы-
соких нравственных качеств, 
выполняющих свои профес-
сиональные обязанности с 
чувством сострадания к боль-
ным. Для нас Великая княги-
ня – пример такого служения. 
И когда к нам пришел выпус-
кник колледжа, фельдшер 
станции скорой медицинской 
помощи, член регионального 
отделения Российского воен-
но-исторического общества 
Арсен Валентинович Бабурин 
с идеей установки бюста, мы 

с радостью приняли его пред-
ложение».

Решение всех организаци-
онных, материальных вопро-
сов Арсен Валентинович взял 
на себя. При его активном 
участии на здании колледжа 
появилась и мемориальная 
доска в память о нашей зем-
лячке, родившейся в селе Ка-
зарь Рязанского района, Ма-
рии Андреевне Федюковой. 
Из развалин завода «Крас-
ный Октябрь» осажденного 
гитлеровцами Сталин града 
санитарка вынесла 200 ра-
неных, ее группа эвакуиро-
вала более 500 человек на 
левый берег Волги. За исклю-
чительное мужество и само-
отверженность при уходе за 
ранеными Мария Федюкова 
награждена высшим между-
народным знаком отличия 
Красного Креста и Красного 
Полумесяца, медалью имени 
Флоренс Найтингейл. 

«Мне хочется, чтобы о 
подвигах таких людей узна-
вало как можно больше ря-
занцев. Пусть о них расска-
зывают и наши учащиеся, 
выпускники, – говорит ди-
ректор медколледжа. – Ок-
тябрь у нас пройдет под зна-
ком небесной покровитель-
ницы всех несущих служение 
милосердия Елизаветы Федо-
ровны. Мы собираемся уста-
новить дружеские контакты 
с Марфо-Мариинской оби-
телью в Москве. Думаю, что 
эти поездки послужат вдох-
новляющим примером для 
волонтёрских отрядов кол-
леджа, которые действуют в 
Рязани, Касимове и Скопине 
и стараются по первому зову 
прийти туда, где нужны за-
ботливые руки».

Димитрий Соколов
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П оддержка малого биз-
неса является стра-

тегическим приоритетом 
развития экономики. Со-
зданные институты предо-
ставляют более 100 раз-
личных мер поддержки, 
частью которых стали про-
фильные проекты для раз-
личных слоёв населения. 
Один из них – проект «Ма-
ма-предприниматель», 
помогающий женщинам с 
несовершеннолетними де-
тьми открыть своё дело.

Скрытый пОтенциал
Уровень участия женщин 

в предпринимательской де-
ятельности в России всегда 
был высоким. «Из почти 4 
миллионов индивидуальных 
предприятий – 40% возглав-
ляют женщины», – приводит 
статистику заместитель ми-
нистра экономического раз-
вития РФ Татьяна Илюшни-
кова. В Бурятии, Республике 
Алтай, Забайкальском крае, 
Севастополе число женщин и 
мужчин среди индивидуаль-
ных предпринимателей поч-
ти одинаковое, а в Республике 
Тыва женщин-предпринима-
телей больше, чем мужчин. В 
Рязанской области, по данным 
Рязаньстата, доля женщин 
среди ИП – 38%, а в структуре 
самозанятых – 41%. Женщи-
ны чаще заняты в финансо-
вой и страховой сферах (53% 
от числа ИП), сферах образо-

вания (67%) и здравоохране-
ния (63%). 

Потенциал роста есть, и 
этот тренд государство под-
держивает путём вовлечения 
всё большего числа женщин 
в создание своего дела. На это 
нацелена программа «Мама-
предприниматель», выпускни-
цами которой стали уже тыся-
чи представительниц прекрас-
ного пола, для которых было 
проведено 255 тренингов. А 
победительницами конкурсов 
на получение грантов стали 
247 человек. Участницы по-
лучают комплексные знания, 
необходимые для открытия 
своего дела, а лучшие проекты 
в каждом регионе – 100 тысяч 
рублей на реализацию.

Федеральный образователь-
ный проект развития женского 
предпринимательства «Мама-
предприниматель» разработан 
специально для женщин с не-
совершеннолетними детьми, 
чтобы помочь им открыть собс-
твенное дело, сочетая профес-
сиональную самореализацию 
с заботой о семье. Программа 
реализуется Минэкономразви-
тия России по нацпроекту «Ма-
лое и среднее предпринима-
тельство» совместно с фондом 
«Наше будущее», корпорацией 
«МСП» при участии Союза жен-
щин России.

«В этом году проект состо-
ялся в 64 регионах страны, в 13 
из которых уже определены по-
бедительницы, а в 51 ещё идёт 

набор участниц. За первые 4 
месяца к нам поступило 5 ты-
сяч заявок, конкурс на одно 
место уже превышает 4 челове-
ка. Мы видим большую потреб-
ность в бизнес-компетенциях 
у женщин и будем развивать и 
дополнительные треки в рам-
ках нашей программы», – отме-
чает Татьяна Илюшникова.

ВажнОе СОбытие
В Рязанской области про-

грамма стартовала в августе. 
Двадцать три мамы прошли 
отбор для участия в проек-
те. Их обучением занимались 
сертифицированный тренер 
Корпорации МСП Алла Бушу-
ева и бизнес-тренер, эксперт в 
области управления финанса-
ми Юлия Шатохина. Участни-
цы прошли пять дней бизнес-
тренингов, на которых узна-
ли о принципах определения 
целевой аудитории, основах 
маркетинга и продвижения 
продукции. Также специалис-
ты помогли им в разработке 
бизнес-проектов. Участницы 
побывали в гостях у успешных 
предпринимателей Рязани, ко-
торые уже получали господде-
ржку, а также провели презен-
тацию своего бизнес-плана. 

По результатам защиты 
итоговых проектов победите-
лем стала Елизавета Тишкина. 
Она представила идею студии 
детского танца «Funky Orange» 
и получила грант в размере 100 
тысяч рублей на развитие свое-

го дела. Участница призналась, 
что проект стал важным собы-
тием в её жизни.

«Благодарю Центр «Мой 
бизнес» за подаренные эмо-
ции, знания и проект «Мама-
предприниматель». Здорово, 
что в городе есть поддержка, 
которую оказывают молодым 
предпринимателям. О про-
грамме я узнала из соцсетей 
и сразу же подала заявку на 
участие. На проекте познако-
милась со многими участни-
цами. Во время курсов была за-
мечательная атмосфера, обмен 
знаниями, а также появилась 
возможность для реализации 
своего проекта в будущем. Не 
надо ничего бояться, надо учас-
твовать в проектах и следовать 
за своей мечтой», – рассказала 
Елизавета Тишкина.

По словам победительни-
цы, на полученный грант она 
планирует закупить инвентарь 
в студию, а также привлечь на 
занятия больше детей. Учени-
ки студии уже выигрывают в 
различных хореографических 
конкурсах, фестивалях и вы-
ступают на площадках горо-
да. Елизавета представит Ря-
занскую область на федераль-
ном этапе проекта в будущем 
году. 

А в этом году регион пред-
ставляет ландшафтный дизай-
нер Ирсон Лазарева, которая 
долгое время работала в сфере 
международных отношений, 
но потом поняла, что не полу-

чает удовольствия от работы, 
а всё свободное время посвя-
щает уходу за садом и украше-
нию дома необычными расте-
ниями. Тогда девушка осозна-
ла, что хочет посвятить этому 
жизнь.

В нОВОй прОфеССии
Вместе с командой профес-

сионалов рязанка несколько 
лет занимается проектирова-
нием частных садов – от зем-
ляных работ, монтажа систем 
автополива до озеленения и 
освещения.

«Я проектирую красивые и 
удобные частные сады и веду 
курсы для начинающих ланд-
шафтных дизайнеров. Расска-
зываю, как проявляют себя 
культуры в нашем климате и на 
разных почвах. Делюсь проек-
тными решениями и их вопло-
щением. Лично для меня очень 
важна ценность информации, 
возможность принести пользу 
тем, кто делает первые шаги в 
создании своего сада или ос-
ваивает новую профессию», – 
рассказывает предпринима-
тельница.

Рязанка поделилась своими 
недавними проектами. По её 
словам, популярным украше-
нием для сада стал кустарник 
буддлея. Иначе его называют 
«бабочковым деревом», пото-
му что именно к нему со всей 
округи слетаются бабочки. Это 
растение очень похоже на си-
рень, только цветёт более про-

должительное время. Оттенки 
цветов этого кустарника могут 
быть фиолетовыми, розовыми, 
белыми, жёлтыми или оранже-
выми в зависимости от сорта. А 
на одном кусте могут быть соц-
ветия нескольких цветов. Ир-
сон рекомендует владельцам 
садов завести котовник фассе-
на. Это растение неприхотливо 
в уходе и выглядит эстетично. 
Единственная сложность – ко-
товник нужно правильно поса-
дить, иначе он будет не таким 
пышным и эффектным, как хо-
телось бы.

С апреля этого года на базе 
рязанской библиотеки имени 
Павла Васильева Ирсон Лаза-
рева создала творческое объ-
единение для детей и подрос-
тков «Время пускать корни», 
где дети и подростки изучают 
профессии, связанные с про-
ектированием частных садов: 
архитектуру, моделирование 
пространств, озеленение и 
многие другие. Девушка про-
водит занятия бесплатно, а в 
будущем хочет арендовать по-
мещение, закупить технику и 
вести полноценные курсы для 
детей и подростков. Для этого 
Ирсон и принимает участие в 
федеральной программе «Ма-
ма-предприниматель». Будем 
надеяться, что у неё всё полу-
чится. 

Александр Джафаров
Фото АРБ Рязанской 

области
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ксения Дмитриченко, 
маркетолог:

– В моей отрасли шансы сделать карь-
еру или открыть свой бизнес равны, и 
таких направлений много. 

Мария андреянова, 
самозанятая:

– Я живой пример того, что у слабого 
пола есть даже некоторое приемущес-
тво в организации своего дела. Мы хит-
ры, находчивы и умны.

андрей кравченко, 
менеджер:

– Я не против женщин в бизнесе и счи-
таю, что шансы равны у всех. Талантли-
вых бизнес-вумен много, они большие 
умницы, ещё и с детьми успевают.

Глас народа / Равны ли шансы добиться успеха в бизнесе у мужчин и женщин?

«ГоРячий» телефон Редакции: (4912) 21-08-13

антон Широков, 
управляющий:

– Женщины, конечно, могут заниматься 
бизнесом и зарабатывать, но кто тог-
да будет хранительницей домашнего 
очага? Совместить это пока не удалось 
никому.

ирина СаМОхВалОВа, 
ПоБедиТельницА конкуРСА  

БизнеС-ПРоекТоВ «МАМА-ПРедПРиниМАТель» 
2021 годА, диРекТоР РЯзАнСкого  

инТеРАкТиВного нейРоМузеЯ «ШеВели МозгАМи»:

– Рождение ребенка не означает, что момент для самореализа-
ции упущен. даже если у вас есть только идеи, приходите на про-
ект, пробуйте. Вам дадут ценные советы, вы поймете всю кухню 
изнутри, у вас появится понимание, как выстроить свой бизнес, 
что необходимо в первую очередь сделать. Вы увидите других мам 
с детьми, познакомитесь с ними. не бойтесь пробовать, верьте в 
себя. Желаю удачи!

тОЧка ЗрениЯ

ЭкСпОрт

эконоМикА: пути раЗВитиЯ

Михаил прОнин  

уПолноМоченный  
По зАщиТе ПРАВ 
ПРедПРиниМАТелей  
В РЯзАнСкой 
оБлАСТи

В ЗОне ВниМаниЯ

П роверьте свои риски на дробле-
ние, последствиями которого мо-

гут быть доначисление больших сумм 
налогов, штрафов, банкротство и уго-
ловная ответственность.

Налоговая служба в регионе продолжает 
проводить большую контрольно-аналити-
ческую работу в отношении предпринимате-
лей, создающих видимость деятельности не-
скольких самостоятельных налогоплатель-
щиков, прикрывающих деятельность одно-
го, с целью получения и сохранения права 
на применение специального налогового 
режима, предусматривающего пониженную 
налоговую (фискальную) нагрузку.

Цель применения специальных налого-
вых режимов – поддержка малого и сред-
него бизнеса. Однако некоторые предпри-
ниматели, бизнес которых расширился, ис-
пользуют указанные нормы законодательс-
тва, искусственно подводя показатели своей 
деятельности под возможность применения 
пониженных ставок налогов путем «дроб-
ления» бизнеса посредством регистрации 
подконтрольных фирм.

Когда налоговая служба начинает про-
верку по данному вопросу, предпринима-
тели ищут все возможные способы мини-
мизировать ответственность либо избежать 
её вовсе, но, как показывает практика, при 
начавшейся налоговой проверке это сде-
лать уже сложно. 

Несколько таких предпринимателей об-
ратились к нам за помощью за последнюю 
неделю, причём в обоих случаях ситуация 
разная: в одном – аргументы предпринима-
теля слабые, во втором – есть с чем поспо-
рить с налоговыми органами.

В результате дробления вместо одной 
организации появляется ряд новых само-
стоятельных структур, применяющих опре-
делённый специальный налоговый режим 
и выполняющих хозяйственные функции, 
в том числе ранее выполняемые прежней 
организацией. Налоговыми рисками в дан-
ном случае выступает снижение налоговой 
нагрузки по группе бизнеса, и как резуль-
тат – уклонение от налогообложения. 

О формальности ведения бизнеса под-
контрольными структурами могут свиде-
тельствовать следующие факты: 

– взаимозависимость субъектов в группе; 
– местонахождение организаций по од-

ному адресу; 
– использование одной товарной марки; 
– наличие единой бухгалтерии; 
– наличие единой логистической схемы 

закупки и доставки товара, использование 
одних и тех же транспортных средств и кон-
трагентов для закупки; использование еди-
ного ip-адреса, с которого осуществляется 
отправка бухгалтерской и налоговой отчёт-
ности, а также расчёты с поставщиками; 

– пересечение состава работников, об-
служивающих торговые объекты.

Еще в 2017 году ФНС России опублико-
вала обстоятельства, которые могут учиты-
ваться в качестве доказательств схемы дроб-
ления. В письме ФНС РФ от 11.08.2017 г. 
№СА-4-7/15895@ перечислено 17 призна-
ков разделения бизнеса. Собственникам 
бизнеса и бухгалтерам мы рекомендовали 
бы проверить свои компании по всем 17 
пунктам. Если такие признаки обнаружи-
ваются, то лучше исправить ситуацию зара-
нее, пока это не стало предметом присталь-
ного внимания налоговых органов, так как 
в случае вашей неправоты шансы на успеш-
ный исход в суде очень малы.

Последствиями дробления является до-
начисление налогов (НДС, налог на при-
быль), то есть ваши компании переключа-
ют на ОСН, и вы заплатите налоги в соот-
ветствии с этой системой за весь период. 
Плюсом налагается штраф в размере 40% 
от неуплаченных налогов. Появляется риск 
банкротства. А когда сумма задолженности 
достигает определённых порогов, появляет-
ся риск привлечения руководителя компа-
нии к уголовной ответственности.

прЯМаЯ реЧь

Мама может!
В РЯзАнСкой оБлАСТи ПодВели иТоги конкуРСА «МАМА-ПРедПРиниМАТель» 

курс выбран
В РЯзАнСкой оБлАСТи СТАРТоВАлА АкСелеРАционнАЯ ПРогРАММА «экСПоРТный ФоРСАЖ»

Ф
о

то
 А

ге
нт

ст
ва

 р
а

зв
ит

ия
 б

из
не

са
 Р

яз
а

нс
ко

й 
о

б
ла

ст
и

А кселерационная про-
грамма «Экспортный 

форсаж» разработана 
Школой экспорта рЭц и 
направлена на реализа-
цию экспортного потенци-
ала компаний. Обучение 
для предприятий бесплат-
ное и проводится по ини-
циативе центра подде-
ржки экспорта агентства 
развития бизнеса рязан-
ской области по нацио-
нальному проекту «Меж-
дународная кооперация 
и экспорт». Оператором 
программы в регионе вы-
ступает бизнес-агентство 
«профи Экспорт».

Представители малого и 
среднего бизнеса Рязанской об-

ласти начали обучение по аксе-
лерационной программе «Экс-
портный форсаж» в конце сен-
тября. В ближайшие несколь-
ко недель экспортеры пройдут 
вводный модуль «Основы про-
ектной деятельности. Жизнен-
ный цикл экспортного проекта».

В этом году участниками 
потока стали представители 
10 компаний, которые прошли 
предварительную диагностику 
экспортного потенциала. Слу-
шатели углублённо изучат каж-
дый из этапов жизненного цик-
ла экспортного проекта, меха-
низмы выбора потенциально-
го рынка для международных 
продаж и поиска первых инос-
транных покупателей, разберут 
основные этапы осуществления 
внешнеторговой сделки. 

Спикером нового потока 
выступила федеральный тре-
нер Школы экспорта РЭЦ Алла 
Маер. Она подробно рассказала 
о преимуществах программы. 

«Экспортный форсаж» создан 
для тех, кто уже ведет экспорт-
ную деятельность, и для тех, кто 
только ее планирует. Обучение 
поможет рязанским предпри-

ятиям в полной мере исполь-
зовать меры господдержки. А 
для молодых специалистов это 
уникальная возможность полу-
чить новые знания и пообщать-

ся с опытными экспортерами», 
– сказала Алла Маер.

В «Экспортный форсаж» вхо-
дят шесть интенсивных образо-
вательных модулей продолжи-
тельностью две недели, а также 
межмодульные периоды, про-
должительностью две недели 
каждый. Следующий модуль ак-
селератора, посвящённый теме 
«Выбор рынка и поиск покупа-
теля», пройдёт в середине октяб-
ря. Он будет включать практи-
ческий блок на основе реальных 
экспортных сделок. Слушатели 
познакомятся с условиями их 
финансового сопровождения и 
познакомятся с реальными ком-
паниями, которые уже заключи-
ли свои первые экспортные кон-
тракты после «Экспортного фор-
сажа». Итогом обучения станет 
заключение участниками новых 
внешнеторговых контрактов в 
течение 12 месяцев.

Александр Джафаров



В минувшие выходные 
многочисленные гос

ти приехали в Государ
ственный музейзаповед
ник С.А. Есенина, что
бы напитаться воздухом 
благодатной земли, став
шей источником вдохно
вения самого проникно
венного поэта России. В 
этом году исполнилось 
128 лет со дня рождения 
великого лирика. 

Всех посетителей встреча-
ла яркая и многолюдная яр-
марка. Внимание привлекали 
изделия из бересты, скопинс-
кая керамика, лоскутное ши-
тье, народные куклы, вязаные 
игрушки и многое другое. 
На усадьбе родителей Сергея 

Есенина гости по традиции 
возложили цветы к памятни-
ку поэту и насладились вы-
ступлением песенно-инстру-
ментального ансамбля «Ра-
дуница» под руководством За-
служенного деятеля искусств 
России Александра Ермакова. 
Свое поэтическое творчество 
дарили поэты и авторы-ис-
полнители из Пензы. 

На площадках музея-запо-
ведника прошли увлекатель-
ные мастер-классы. В доме 
священника И.Я. Смирнова 
школьники и студенты по 
Пушкинской карте осваива-
ли азы переплетного дела и 
реставрации книг. Под от-
крытым небом дети вместе 
с родителями изготавливали 
небольшие фигурки из при-

родных материалов, подпи-
сывали открытки с добрыми 
пожеланиями, играли в под-
вижные игры и, конечно, фо-
тографировались на память.

На малой поэтической 
площадке зрители стали сви-
детелями настоящей поэти-
ческой дуэли. Актеры музей-
ного этнографического те-
атра «Звонница» перенесли 
гостей во времена, когда про-
ходили совместные выступле-
ния поэтов Серебряного века, 
в частности Сергея Есенина и 
Владимира Маяковского. Их 
творчество абсолютно раз-
ное. У Есенина был легкий и 
простой слог, а у Маяковско-
го – рваный ритм, ломаные 
строчки с неповторимой «ле-
сенкой». Дуэль показала не-
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Вячеслав 
АСТАФЬЕВ

ЗАВЕДУющИй 
ОТДЕЛОМ 
НОВОСТЕй

ХодИТЕ ПЕшком, дРУЗЬя
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ТребуюТся
уборщицы/ки

    • График работы  
        сменный
• оплата 1250-1500  
         рублей/смена

• Магазин «Hoff»,  
Московское шоссе, 21 
Тел 8-910-567-84-85

• Строительный магазин,  
ул. Островского, 109/2 с.4. 
тел. 8-953-734-95-13

Выставочный про
ект международного 

художественного объ
единения из немецкого 
карл сруэ (16+) прибыл 
в Рязань после Вологды, 
где состоялся его россий
ский дебют. В областной 
столице его площадкой 
стала библиотека  
им. Горького. 

В пространстве самого 
торжественного – Гербово-
го – зала размещена экспо-
зиция акварельных работ 
семи художниц на тему пра-
вославных храмов в Евро-
пе. Вместе с авторами – Еле-
ной Беликовой, Ольгой фон 
Шликк (именно она привезла 
выставку в Россию и, в час-
тности, в Рязань), Аэлитой 
Лаппо, Валентиной Мельник, 
Наталией Майбах, Евгенией 
Мазер и Ириной Бах – мож-
но не спеша путешествовать 
по святым для православного 

человека местам в Европе. И 
видеть уникальные храмы.

Православная церковь 
Троица в Антарктике, цер-
ковь Св. Михаила в Штутензее 
(Германия), Воскресенский 
собор в Берлине, ставропи-
гиальный храм Всех Святых 
в Страсбурге, собор Святителя 
Николая Чудотворца в Вене, 
церковь Архангела Михаила в 
Каннах, церковь Преподобно-
го Серафима Саровского (Сас-
тамала, Финляндия), церковь 
Святого Прокопия в Гамбур-
ге… Эти и другие православ-
ные храмы для всех участниц 
проекта – кусочек Родины, 
единственной для каждого 
человека. На презентации вы-
ставки Ольга фон Шликк го-
ворила, что для нее, как и для 
других художниц творческого 
объединения, православные 
храмы в Европе – это напоми-
нание о России.

–  Н а ш е й  г р у п п е 
«КUNST18» уже шесть лет. 

Этот проект выражает наш 
путь к храму. Его мы прохо-
дим не только ногами, когда 
идем на службу, но и своей 
душой. У каждого этот путь 
свой. Мои работы связаны с 
малой родиной. Это родина 
моей мамы Марии Филип-
повны, которая родилась в 
селе Городец Спасского райо-
на. Мама часто привозила 
нас в село на летние канику-
лы. По книге Сергея Абрамо-
ва я воссоздала в работе обра-
зы разрушенных сейчас сель-
ских храмов Городца, сёл Жо-
лобова Слобода, Селезеново. 
Очень приятно, что эти ра-
боты впервые представлены 
на рязанской земле, которая 
мне близка и которой я всег-
да буду благодарна.

Все участницы группы 
«КUNST18», хотя и живут уже 
более двадцати лет в Герма-
нии, бережно хранят духов-
ную связь с родиной, тради-
ции русской культуры.

Свой «Путь к храму»
ПОкАЗАЛИ РяЗАНцАМ РУССкОяЗычНыЕ хУДОжНИцы ИЗ ГЕРМАНИИ

АэЛИТА ЛАППО,  
УчАСТНИцА ГРУППы 

«кUNST18»:

– Мы свою миссию видим 
в том, чтобы всеми силами, 
прежде всего через творчес-
тво, искусство, препятство-
вать охлаждению, сохранять 
связь российской культуры 
и европейской. эта связь 
очень сильная, и она непре-
менно должна сохраняться. 
это чрезвычайно важно для 
нас, воспитанных в традици-
ях русской культуры. Мы эту 
связь будем поддерживать, 
обещаем вам.

ПРямАя РЕчЬ 

В минувшие выходные владельцы личного 
автотранспорта провели несколько часов в 

пробках. Люди решили поехать в центр горо
да по своим делам, но их оказалось так много, 
что на улицах образовались многокилометро
вые пробки. В пробках надо было чемто зани
маться, чтобы скоротать время. Самые нетер
пеливые начали строчить комментарии в паб
лик «Подслушано у водителей Рязани». В ПУВР 
тема пробок и выделенных полос для обще
ственного транспорта обсуждается едва ли не 
ежедневно.

«Администрация города Рязани! Суббота! Из Ка-
нищева не выехать! 20-бальные пробки!!! Вы издевае-
тесь? Ни продуктами закупиться, ни по делам добрать-
ся! Общественный транспорт тоже не ходит! Вы чего 
добиваетесь?» – восклицает Надежда Лисина.

«Пробки на Московском стали благодаря «выделен-
ке» постоянными. Нас (водителей) вообще кто-нибудь 
слышит из тех, кто это устроил? Надо жаловаться, что-
то делать. Так невозможно по городу уже ездить», – 
вторит ей Любовь Иванова. 

За сутки пост прочитали около 40 тысяч человек, 
более 200 рязанцев оставили свои комментарии. Были 
высказаны не только возмущения, но и предложения. 
Вот одно из них от Павла из Рязани: «Был во Владимире 
недавно. Там реверсивное движение есть. Выделенки 
в выходные не нужны, надо разрешить в выходные по 
ним ездить всем. ПДД такое допускает». 

Возмущения автолюбителей свидетельствуют о 
том, что проблема пробок в Рязани не решена, а «вы-
деленка» только усугубила ситуацию. В администра-
ции Рязани даже задумались о том, а не отменить ли 
выделенные полосы? 

По этому поводу 18 сентября в Центре организации 
дорожного движения прошла пресс-конференция, пос-
вященная организации выделенных полос на Москов-
ском шоссе и перераспределению транспортных пото-
ков на Первомайском проспекте. В ней приняли учас-
тие заместитель главы администрации Рязани Михаил 
Ромодин, руководители управления благоустройства 
города Дмитрий Наумов и управления транспорта Ири-
на Черноусова, директор МУП «УРТ» Андрей Суханов 
и начальник ЦОДД Олег Бакин.

Они проанализировали данные мониторинга. Как 
показал мониторинг работы общественного транспор-
та, в результате время поездки на нем сократилось в 
полтора раза. Выделенная полоса не только уменьшила 
время в пути, но и позволила обеспечить стабильность 
выполнения графика движения. Достигнута высокая 
мобильность для граждан, которые едут в центр горо-
да со стороны Московского шоссе.

Было решено выделенные полосы не отменять, 
а водителям предложено поискать альтернативные 
маршруты. 

Правительство Рязанской области взяло курс на раз-
витие общественного транспорта. Об этом на пленар-
ном заседании в Совете Федерации 25 сентября гово-
рил губернатор Павел Малков. Развитие общественного 
транспорта глава региона назвал одной из главных стра-
тегических задач, ведь, по статистике, на нём рязанцы 
передвигаются чаще, чем на личном авто. 

На мой взгляд, нельзя одно противопоставлять дру-
гому. В паблике ПУВР люди пишут о том, что владель-
цы личного автотранспорта более выгодны экономике, 
нежели пассажиры автобусов и троллейбусов. Води-
тели покупают автомобили, ремонтируют их, платят 
транспортный налог. Это, конечно, не аргумент, хотя 
доля истины в этом есть. 

Мне, например, очевидно то, что выделенная поло-
са не единственная проблема дорожных пробок. Вспо-
минаю слова бывшего начальника Управления ГИБДД 
по Рязанской области Михаила Есакова, сказанные в 
первой половине нулевых годов: «Дороги областного 
центра не рассчитаны на такое количество автомоби-
лей. Скоро мы с вами все встанем в одну пробку». С тех 
пор прошло более 10 лет, и вот оно случилось. Как из 
этой ситуации выходить? 

Можно, конечно, изучить опыт других городов 
России, по количеству населения примерно равных 
Рязани, но есть и другие варианты. Я лично чаще ста-
раюсь ходить пешком. Попробуйте. Уверен, что мно-
гим понравится.

кУЛЬТУРА

«На земле, мне близкой и любимой…»
ВСЕРОССИйСкИй ПРАЗДНИк ПОэЗИИ СОбРАЛ В кОНСТАНТИНОВЕ ЛюбИТЕЛЕй ТВОРчЕСТВА СЕРГЕя ЕСЕНИНА СО ВСЕй СТРАНы

исчерпаемые возможности 
литературы и доказала, что 
Есенин и Маяковский – при-
знанные гении. Свое творчес-
тво представили современ-
ные поэты и писатели, лау-
реаты поэтического есенин-
ского конкурса «По-осеннему 
шепчут листья…».

Торжественная часть Все-
российского праздника по-
эзии состоялась на главной 
сцене. От имени министра 
культуры области Марины 
Кауркиной гостей приветс-
твовала ее заместитель Еле-
на Солохина. С памятной да-
той собравшихся поздравил 

директор музея-заповедника 
Борис Иогансон. Секретарь 
правления Союза писателей 
России Евгений Юшин на-
звал имена лауреатов Все-
российского поэтического 
конкурса имени Сергея Есе-
нина, который проводится на 
протяжении двадцати восьми 
лет. В этом году дипломы по-
лучили Валерий Хлыстов из 
Рязани, Анна Ретеюм и Алек-
сей Полубота из Москвы.

Кульминацией стал кон-
церт актера российского те-
атра и кино Антона Шагина 
и Национального академи-
ческого оркестра народных 

инструментов России имени 
Н.П. Осипова под руководс-
твом народного артиста Рос-
сии Владимира Андропова. 
Артисты представили музы-
кально-литературную ком-
позицию «Еще я долго буду 
петь…», подготовленную по 
мотивам произведений и ав-
тобиографии Сергея Есени-
на. Концерт никого не оста-
вил равнодушным, вызвав 
живой отклик и яркие эмо-
ции в сердцах многочислен-
ных зрителей.

Вероника Милова 
Фото автора

21-00-27 
Реклама

210819@rv.ryazan.ru

Елена Беликова, кроме 
живописи, занимается еще 
иконописью, ведет занятия 
с учениками. Начало проекта 
было в Страсбурге, его храм 
Всех Святых стал первым в 
экспозиции будущей выстав-
ки. «Хотя мы давно живем в 
Европе, Россия для нас род-

ная страна, с ней наши серд-
ца и души». Эта мысль была 
общей в выступлениях всех 
участниц проекта. 

Ирина Бах рассказала о 
благотворительном проекте 
«Подари улыбку», который 
участницы группы реализуют 
в Германии в домах для пре-
старелых. Деятельное мило-
сердие объединяет всех. 

Работа над акварелями 
проекта «Путь к храму» была 
наполнена трепетом и бла-
годарением, стала одухот-
ворённым временем позна-
ния себя, когда зажегся внут-
ренний свет, который помо-
гает нам жить, призналась 
Валентина Мельник.

Произведения Евгении Ма-
зер посвящены храмам в честь 
Архангела Михаила, его пути. 

Проект «Путь к храму» 
поддержан Комиссией Обще-
ственной палаты Российской 
Федерации по демографии, за-
щите семьи, детей и традици-

онных семейных ценностей. 
Председатель Комиссии Сер-
гей Рыбальченко приветство-
вал гостей и участников проек-
та по видеоконференцсвязи. 

Людмила Трухина
Фото автора 
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